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La misericordia del Señor “se extiende de generación en generación” (Lc 1, 50). El encuen-
tro entre la joven María y su anciana prima Isabel nos demuestra que Dios bendice el abrazo 
de nietos y abuelos, jóvenes y mayores.

Las Jornadas mundiales de 
la juventud comenzaron en 

el año 1984, promovidas por San 
Juan Pablo II y se han ido cele-
brando en distintas partes del 
mundo, ya sea en Brasil, Japón, 
Canadá, Alemania… y también en 
España. Generalmente superan con 
creces el millón de participantes. 
En Madrid se hablaba de dos mi-
llones. Resulta impresionante ver 
a tantos jóvenes en torno al suce-
sor de Pedro, algunos venidos de 
lejanos países. Es una llamada de 
atención a nivel mundial, aunque, 
proporcionalmente, solo participe 

una minoría. Ni siquiera cuando 
ha tenido lugar en España o ahora 
en el vecino Portugal ha desperta-
do interés en la mayoría de nues-
tros jóvenes. Cualquier discoteca o 
fiesta supera con creces la partici-
pación de los jóvenes en estos acon-
tecimientos. El tema de la pastoral 
juvenil sigue siendo una asignatura 
pendiente. Pero no hay que desa-
nimarse. Aunque no vayamos, no 
está de más que nos hagamos con 
los mensajes del Papa y tratemos 
de trabajarlos con nuestros jóvenes, 
especialmente con los confirmados. 
Felicitamos a nuestros participan-

tes y deseamos que, tras su regre-
so, sean la levadura que fermenta 
la masa.

El lema de este año es “María se 
levantó y partió sin demora”, re-
cordando el largo viaje de María 
para ayudar a su prima Isabel. Es 
importante salir, no encerrarse en 
el terruño de la falta de ideales y 
de los egoísmos personales. Los que 
hayan participado regresarán feli-
ces. Ojalá se contagie en nuestros 
jóvenes la ilusión de mirar a metas 
más altas.
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Jornada mundial de los jóvenes
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JORNADA DEL 
MISIONERO DIOCESANO

Varios misioneros y misioneras junto 
con sus familiares, eran recibidos con 
gran alegría en el Seminario de Astorga 
para la celebración del Día del Misionero 
Diocesano que tuvo lugar el 27 de julio.
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Hoy el Evangelio nos presenta la parábola del sembrador 
(cfr Mt 13,1-23). Imaginemos una semilla: es pequeña, casi no 
se ve, pero hace crecer plantas que dan frutos. La Palabra de Dios 
es así; pensemos en el Evangelio, un pequeño libro, sencillo y al 
alcance de todos, que produce vida nueva en quien lo acoge. Por 
tanto, si la Palabra es la semilla, nosotros somos el terreno. Je-
sús, “buen sembrador”, no se cansa de sembrarla con generosidad. 
Sabe que las piedras de nuestra inconstancia y las espinas de nues-
tros vicios (cfr vv. 21-22) pueden sofocar la Palabra, y sin embargo 
espera que nosotros podamos dar fruto abundante (cfr v. 8).

Los padres: ellos siembran el bien y la fe en los hijos, y están 
llamados a hacerlo sin desanimarse, aunque a veces estos parecen 
no entenderlos y no apreciar sus enseñanzas. La semilla buena se 
queda, y echará raíces en el momento adecuado. 

Los jóvenes: también ellos pueden sembrar el Evangelio en los 
surcos de la vida cotidiana. Con la oración: es una pequeña semilla 
que no se ve, pero con la cual se encomienda a Jesús todo lo que 
se vive. 

Los sembradores del Evangelio, muchos buenos sacerdotes, re-
ligiosos y laicos comprometidos en el anuncio, que viven y predi-
can la Palabra de Dios a menudo sin registrar éxitos inmediatos. 
No olvidemos nunca, que también donde parece que no sucede 
nada, en realidad el Espíritu Santo está trabajando y el reino de 
Dios ya está creciendo. 

A la luz de todo esto podemos preguntarnos: ¿yo siembro 
el bien? ¿Me preocupo solo por recoger para mí o también de 
sembrar para los 
otros? María, que 
hoy veneramos 
como Virgen del 
Monte Carmelo, 
nos ayude a ser 
sembradores ge-
nerosos y alegres 
de la Buena No-
ticia.

Domingo 30 julio de 2023

No vamos ahora a hablar de la es-
clavitud, un fenómeno antiguo 

que no ha perdido actualidad. Bien es 
cierto que pueblos tan avanzados como 
Grecia, Roma o Egipto veían como nor-
mal la esclavitud y tuvo que llegar el 
cristianismo para denunciar que es un 
atentado contra la dignidad de la per-
sona. A pesar de todo, muchas personas 
en el mundo, incluidos niños, siguen 
sufriendo una verdadera esclavitud.

Nos referimos ahora a una esclavitud 
voluntaria, la misma que ejerció Jesu-
cristo. Ya, siglos antes de su nacimien-
to, los profetas hablaban de él como el 
“siervo de Yahvé. Y San Pablo nos dice 
que “Cristo, a pesar de su condición di-
vina, no hizo alarde de su categoría de 
Dios; al contrario, se despojó de su ran-
go y tomó la condición de esclavo, pa-
sando por uno de tantos. Y así, actuando 
como un hombre cualquiera, se rebajó 

hasta someterse incluso a la muerte, y 
una muerte de cruz”.  

Contrasta esto con el afán de los pri-
meros puestos en todos los ámbitos, ya 
sean civiles o religiosos y la consiguien-
te lucha por el poder. Ya el Evangelio 
nos presenta a la madre de dos de los 
apóstoles, de los zebedeos, pidiendo 
para sus hijos los primeros puestos en 
un supuesto gobierno presidido por Je-
sús. La respuesta de Jesús es clara: “Sa-
béis que los jefes de los pueblos los ti-
ranizan y que los grandes los oprimen. 
No será así entre vosotros: el que quiera 
ser grande entre vosotros, que sea vues-
tro servidor, y el que quiera ser primero 
entre vosotros, que sea vuestro esclavo”.

Entre tanto la lucha por el poder está 
la orden del día. Nada que ver con el 
ejemplo de Jesús que dijo y demostró 
que  no había venido a ser servido, sino a 
servir. Afortunadamente son muchos los 

servidores anónimos que hacen más lle-
vadera nuestra vida. Si podemos comer 
es gracias al trabajo no siempre agrade-
cido y recompensado de agricultores, 
ganaderos, pastores, panaderos, cama-
reros, dependientes en el supermercado, 
transportistas… 

Resulta significativo que el ideal de 
los padres es que sus hijos hagan una 
brillante carrera que les permita vivir 
bien. Y no nos parece mal que los niños 
y jóvenes tengan  deseos de triunfar en 
la vida. Pero ¿quién hará estos trabajos 
tan importantes y esenciales para la vida 
de cada día, si nadie quiere trabajar en 
ellos, porque se consideran de inferior 
categoría? Aunque parezca difícil y poco 
atractivo, es preciso mentalizarnos para 
servir a los demás y, al mismo tiempo, 
saber valorar mucho más estos humildes 
e imprescindibles servicios.

Máximo Álvarez Rodríguez

LA VIÑA DEL SEÑOR Cristianos y esclavos

Papa Francisco ÁNGELUS Domingo, 16 de julio de 2023
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“SU MISERICORDIA SE EXTIENDE DE GENERA-
CIÓN EN GENERACIÓN” (Lc 1, 50)

La reciente celebración de la III Jornada Mundial de 
los Abuelos y de los Mayores ha hecho resonar en el aire 
un himno de amor y de esperanza del que queremos ha-
cernos eco. Le puso la música el Papa Francisco con el 
mensaje que nos ha dirigido con este motivo y que toma 
como referencia el encuentro entre la joven María y su 
anciana prima Isabel (cf. Lc 1, 39-56). El Espíritu Santo 
se constituye en protagonista y, en primer lugar, mueve 
a Isabel a exclamar ante la llegada de María: “Bendita tú 
eres entre todas las mujeres, y bendito es el fruto de tu 
vientre”. Posteriormente, impulsa a María a responder 
con la frase que el Santo Padre ha propuesto como lema 
de esta Jornada y que deja patente que la misericordia 
de Dios se extiende de generación en generación. Queda 
claro, pues, que el Espíritu Santo bendice y acompaña el 
encuentro fecundo entre generaciones: abuelos y nietos, 
jóvenes y ancianos.

 Bendice a los abuelos y a los ancianos que se lle-
nan de esperanza al comprobar que lo que han hecho y 
vivido no se va a perder, alguien lo conservará, y que los 
sueños incumplidos tendrán una nueva oportunidad de 
hacerse realidad. También refuerza su fe al comprobar 
que la misericordia del Señor no se termina con ellos y 
seguirá abrazando a los que vienen detrás.

 El Espíritu Santo bendice también a los jóve-
nes, puesto que, en el encuentro con los mayores y los 
abuelos, adquieren la sabiduría de la vida que aquellos 

han acumulado a lo largo de sus días y que, con fre-
cuencia, no llega a plasmarse en los libros ni encuentra 
en el resto de expresiones culturales toda su riqueza. 
Bendice a los jóvenes que, de esta manera, se dan cuen-
ta de que la vida no se teje sólo con el presente, sino 
que forma parte de un proceso. Liberado de la “tiranía” 
del ahora mismo -y esta sabiduría también la pueden 
aportar los mayores- el joven percibe que, como dice el 
Papa Francisco, “las realidades más grandes y los sue-
ños más hermosos no se realizan en un momento, sino 
a través de un crecimiento y una maduración; en cami-
no, en diálogo, en relación”. Una mirada de fe, permite 
al joven comprender que el amor de Dios “abraza y 
pone en comunicación las generaciones”.

 Dios también sueña, sueña con que los mayo-
res, aun siendo conscientes de que son importantes a 
los ojos de Dios, comprendan también que su amor va 
más allá de ellos mismos, e incluso de su generación. 
En consecuencia, espera que dejen atrás el lamento 
por las limitaciones y enfermedades, las oportunida-
des perdidas y la falta de reconocimiento por lo rea-
lizado con esfuerzo a lo largo de su vida. Los sueños 
de Dios alcanzan también a los jóvenes, de los que 
espera se hagan conscientes de que pertenecen a una 
historia más grande a la que Dios abraza con su amor, 
de que no deben concentrarse sólo en lo inmediato, 
en conseguir beneficios para sí y enseguida, de que 
deben liberarse de la esclavitud de la realidad virtual 
que los distrae y mirar a la realidad y, sobre todo a las 
personas, cara a cara.

 ¡Qué hermosas historias entrecruzan los cami-
nos de jóvenes y mayores! Pero, por desgracia, son me-
nos frecuentes de lo debido. Hace unos días escuché el 
lamento de una persona mayor que, en una especie de 
confesión ante la joven que la atendía en la ventanilla de 
un banco, reconocía no saber manejar la tarjeta. Al final 
se echó a llorar cuando desveló que sus hijos tenían mu-
chas ocupaciones y no la podían ayudar. Aquella joven lo 
hizo. No lo olvidemos: el amor de Dios “se extiende de 
generación en generación” y nos anima y ayuda a tender 
puentes entre jóvenes y mayores. Cada vez que nos abra-
zamos sonríe y nos bendice. 

Domingo 30 julio de 2023

CARTA DEL OBISPO DE ASTORGA

El amor de Dios “se extiende 
de generación en generación” 
y nos anima y ayuda a 
tender puentes entre jóvenes 
y mayores

El Espíritu Santo bendice 
y acompaña el encuentro 
fecundo entre generaciones
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Domingo 30 julio de 2023 ACTUALIDAD DIOCESANA

El martes 18 de julio a las 12 del mediodía, en San-
ta Marina del Rey, se llevó a cabo la celebración de la 
Misa Solemne en la Iglesia Parroquial Santa Marina 
patrona de la Villa. 

La Eucaristía estuvo presidida por el Obispo D. 
Jesús Fernández y concelebrada por los párrocos de 
la zona. En la celebración también participó el Coro 
Parroquial de Santa Marina del Rey.

La Catedral de Astorga du-
rante el mes de agosto acogerá 
el Ciclo de Música organizado 
por la Asociación de Amigos de 
la Catedral.

Los conciertos tendrán lugar los 
días 19, 22, 24 y 26 de agosto en 
horario de 20:30h en la seo astu-
ricense. Elianés Fernández, presi-
denta de la asociación, ha puesto en 
relieve el apoyo recibido por parte 
del cabildo, de la Diputación, del 
Ayuntamiento y de Roberto Freso, 
organista astorgano.

El encargado de presentar el programa ha sido Ma-
nuel Rodríguez Beltrán quien a resaltado que esta 
edición volverá a ser internacional. Cada uno de los 
conciertos tendrá características especiales que harán 
resaltar la música barroca.

El primer concierto del sábado 19 de agosto el Trío 
Piccorgan, abrirá esta edición en la que aportarán el 
viento metal a la música, el grupo está formado por 2 
trompetistas y un organista.

Para el segundo concierto el 22 de agosto, martes, 
la melodía saldrá del buen hacer de la organista Sara 
Johnson donde abarcará diferentes estilos y épocas ya 
que su concierto estará orientado a la música de Juan 
Sebastian Bach y sus sucesores.

El jueves 24 el encargado de poner la música será 
Samuel Maíllo, natural de Béjar, donde interpretará 

obras desde el siglo XVI al XXI. 

El encargado de poner el bro-
che final a esta edición del Ciclo 
de Conciertos será Andoni An-
drada, quien hará un repaso de 
las obras de distintos autores.

Todos ellos harán una referen-
cia en su música a la nombrada 
Amiga Mayor de la Catedral de 
este año 2023, Santa Teresa de 
Jesús.

Para acceder a los conciertos 
será necesario presentar una en-

trada o invitación, cuyo donativo será de 5€. Lo re-
caudado será destinado a la afinación y restauración 
del órgano de la Catedral y a sufragar el coste de los 
conciertos.

Las invitaciones se podrán recoger a partir del día 
10 de agosto en la Casa del Sacristán, sede de la Aso-
ciación, en horario de jueves a sábado de 12:30h a 
14:00h y de 17:00h a 19:00h. Los domingos sólo en 
horario de mañana y los días de concierto a partir de 
las 19:15h.

D. Fco. Javier Gay, Deán de la Catedral destacó el 
trabajo que supone poner en marcha este Ciclo, los 
muchos detalles que llevan mucho esfuerzo. Resaltó 
que ésta es una de las actividades más destacadas que 
se realizan a lo largo del año y que la Catedral también 
es un espacio para la cultura y desde el Cabildo lo tie-
nen muy en cuenta.

EL SR. OBISPO PRESIDE LA EUCARISTÍA DE LA FIESTA 
DE SANTA MARINA DEL REY

XXXIII EDICIÓN DEL CICLO DE MÚSICA EN LA CATEDRAL

 Un momento durante la celebración.

 Un momento durante la presentación.
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ACTUALIDAD DIOCESANA

El jueves 27 de julio se celebró el Día del Misionero 
Diocesano en nuestra Diócesis de Astorga con un en-
cuentro en el Seminario. 

Para este día desde la Delegación de Misiones organiza-
ron un encuentro en el que han invitados a todos los misio-
neros y familiares que estén pasando unos días en nuestra 
Diócesis. El día comenzaba a las 10:30h de la mañana con 
una recepción en café en el Seminario para a las 11:30h 
comenzar con la celebración de la Eucaristía presidida por 
el Sr. Obispo. 

Tras la misma se llevó a cabo una visita guiada por la 
ciudad de Astorga y al mediodía compartieron una comida 
fraterna todos juntos. Durante la sobremesa compartieron 
las experiencias vividas en sus respectivos destinos para 
finalizar con una despedida hasta el año próximo que se 
vuelvan a reunir.

D. Alfonso Linares, sacerdote diocesano desde 
1988, natural de Ponferrada y en la actualidad misio-
nero en Uruguay quiso compartir un rato con noso-
tros.

P.: ¿Cuántos años lleva como misionero en Uru-
guay?

R.:  Llevo 17 años, aunque estuve un tiempo en la dióce-
sis después de mi primera estancia por motivos familiares.

P.: ¿Ha estado en otros lugares anteriormente?

R.: No, he estado por razones de congresos o familiares, 
pero no como misionero Ad Gentes.

P.: ¿Tiene pensado regresar algún día de manera 
definitiva aquí o quedarse allí?

R.: Creo que no regresaré, mi vida está allí. 

P.: ¿Cómo es la población de allí? ¿Qué religión 
practican?

R.: La población la componen en su mayoría hijos de 
emigrantes y afrodescendientes y practican el cristianis-
mo, aunque hay presencia de colectivos minoritarios de 
otras religiones.

P.: ¿Con qué dificultades se encuentra en el día a 
día?

R.: Quizás una dificultad sea el sincretismo por la in-
fluencia de tantas iglesias cristianas, sectas... También la 
pérdida de valores, el individualismo y la falta de medios

P.: ¿Hay más misioneros españoles donde usted se 
encuentra?

R.: En mi diócesis estamos los sacerdotes diocesanos 
uruguayos y misioneros de Polonia, Argentina, Italia, Mé-
xico, Chile, Paraguay y España. De España somos 3, Ma-
drid, Toledo y Astorga.

P.: ¿Cómo le nació el sentimiento de ser misionero?

R.: Visité y conocí por razones familiares el Brasil y fue 
amor a primera vista. Me sedujo su gente, su alegría, su 
forma de vivir y después por distintas circunstancias me 
fui a Uruguay, allí el Señor me ha llevado de la mano en un 
profundo camino de conversación personal, la comunidad 
eclesial me fue haciendo discípulo de Cristo.

P.: En estos años como misionero, ¿qué situación 
o situaciones son las que más le han llamado la aten-
ción?

R.: La paciencia que las comunidades han tenido con-
migo, descubrir mis debilidades, que espero enmendar, la 
impotencia de no poder ayudar, sentirme muy acompa-
ñado como sacerdote, dar gracias a Dios por estar allá, su 
imponente Providencia...

P.: Ha sido también Delegado de Misiones en As-
torga, ¿qué tal fue su experiencia?

Don Camilo me invitó a acompañar la actividad de la 
delegación de Misiones y OMP, y realmente fue un tiempo 
de mucha relación con misioneros/as de nuestra diócesis.  
qué estaban sembrados en los 5 continentes. Junto con 
Loli, Elva,  Antonia, Trini, Maria..., también   el consejo 
diocesano de misiones, los grupos de Caritas-Misión, don-
de conocí gente con un gran compromiso misionero, las 
campañas de OMP del Domund, la Infancia Misionera… 
todo esto me enseñó  lo poco que sabía sobre el grandioso 
mundo de la misión, vivía enganchado a ello, tal y como  
como hoy se puede estar enganchado al celular. La delega-
ción de misiones es el termómetro qué nos indica el grado 
de compromiso de la Iglesia particular con el envío de Je-
sús. Una iglesia qué no valora como prioritaria la misión, 
es una iglesia que está llamada a desaparecer, una iglesia 
qué se mira sólo a sí misma, es una iglesia sin camino, 
verdad y vida.

Domingo 30 julio de 2023

DÍA DEL MISIONERO DIOCESANO

ACTUALIDAD DIOCESANA

 D. Alfonso Linares en su visita al Obispo D. Jesús Fernández.
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Ante la Jornada Mundial de los Abuelos y de los Mayores 
de este año 2023 el papa Francisco nos ofrece unas intere-
santes reflexiones:
1.  El Espíritu Santo bendice y acompaña cada encuentro 

fecundo entre abuelos y nietos, entre jóvenes y ancianos. Dios 
desea que, como hizo María con Isabel, los jóvenes alegren 
el corazón de los ancianos, y que adquieran sabiduría de sus 
vivencias. El Señor desea que no dejemos solos a los ancianos 
y no los releguemos a los márgenes de la vida.

2.  El Señor espera que los jóvenes, al encontrarse con los ancia-
nos, acojan la llamada a custodiar la memoria y reconozcan, 
gracias a ellos, el don de pertenecer a una historia más grande. 

3.  La amistad con una persona anciana ayuda al joven a no re-
ducir la vida al presente y a recordar que no todo depende de 
sus capacidades. A los más ancianos la presencia de un joven 
les da esperanza de que todo lo que han vivido no se perderá 
y que sus sueños pueden realizarse.  

4.  El tiempo tiene que ser vivido en su plenitud, porque las 
realidades más grandes y los sueños más hermosos no se rea-
lizan en un momento, sino a través de un crecimiento y una 
maduración: en camino, en diálogo, en relación.

5.  Quien se concentra sólo en lo inmediato pierde de vista el ac-
tuar de Dios. Su proyecto de amor, por el contrario, atraviesa 
pasado, presente y futuro, abraza y pone en comunicación las 
generaciones.  

6.  Para los jóvenes se trata de ir más allá de esa inmediatez en la 

que se confina la realidad virtual. Para las personas mayores se 
trata de no subrayar las fuerzas que decaen y de no lamentarse 
por las ocasiones perdidas.  

7.  Los ancianos nos transmiten la pertenencia al Pueblo san-
to de Dios. Ellos entregan al presente un pasado necesario 
para construir el futuro. Honrémoslos, no nos privemos de 
su compañía y no los privemos de la nuestra; no permitamos 
que sean descartados.

8.  La Jornada Mundial de los Abuelos y de los Mayores quiere 
ser un pequeño y delicado signo de esperanza para ellos y 
para toda la Iglesia: un renovado encuentro entre jóvenes y 
ancianos. 

9.  Jóvenes, que se están preparando para la Jornada Mundial de 
la Juventud: antes de ponerse en camino vayan a encontrar a 
sus abuelos, hagan una visita a un anciano que esté solo. Su 
oración los protegerá y llevarán en el corazón la bendición de 
ese encuentro. 

10.  A los ancianos les pido que acompañen con la oración a los 
jóvenes. Ellos son la respuesta de Dios a sus peticiones, el 
fruto de lo que sembraron, el signo de que Dios no abando-
na a su pueblo, sino que siempre lo rejuvenece con la fanta-
sía del Espíritu Santo.

La visita de María a su pariente Isabel puede ofrecernos una 
buena imagen para reflexionar sobre el encuentro de las gene-
raciones. 

José-Román Flecha Andrés. D.L.

En el mes de julio del año pasado nuestra tierra diocesana 
ardía: fuegos en la Sierra de la Culebra en Zamora, en la Ca-
brera, en Valdeorras…La semana pasada llegaba hasta noso-
tros los efectos de los devastadores incendios acaecidos en Ca-
nadá. Estos días hemos visto arder 3.500 hectáreas del Parque 
Nacional de la Caldera de Taburiente en la Isla de la Palma. 
La primera reacción siempre parece ser la evaluación de las 
pérdidas económicas, indicador espontáneo de como nos si-
tuamos ante la naturaleza. El hecho primero y fundamental 
sustentador de todo valor es la vida en todas sus manifestacio-
nes (biodiversidad).

La reflexión ecológica se ha desarrollado superando el con-
servacionismo, que se reducía a la conservación de especies en 
vía de extinción. Sobrepasó el preservacionismo, con el que 
se crearon reservas ecológicas para proteger la biodiversidad, 
pero actuación claramente insuficiente pues se limitaban las 
actitudes ecológicas sólo a algunos espacios. Fue más allá tam-
bién del ambientalismo como si la ecología sólo tuviera que 
ver con el medio ambiente natural olvidando al ser humano 
como parte del medio ambiente. Consideró limitada una eco-
logía humana que tiene en cuenta la relación del individuo 
con la naturaleza y por ello, desarrolló una ecología social que 
tiene en cuenta los sistemas socioculturales en interacción con 
los sistemas ambientales. En la actualidad “ecología integral”, 
es la expresión en boga y de moda como respuesta al llamado 
problema ecológico. El Papa Francisco en el capítulo cuarto 
de la encíclica “Laudato si” desarrolla los distintos aspectos 

de este planteamiento (su lectura puede ser un buen 
ejercicio de interioridad, de solidaridad y de so-
briedad para este mes de julio).

“Frena Paco, que nos la pegamos”: esta expresión 
parece ser la llamada de socorro y de advertencia que 
nos lanza la Tierra visualizada en los incendios que mencio-
naba al principio. O paramos o cambiamos de rumbo o nos 
dirigimos a grandes calamidades ecológicas. Sigue habiendo 
una gran inconsciencia colectiva – (el día trece, en la Trece TV 
alguien mantenía una postura negacionista ante el problema 
ecológico)- y todavía no somos capaces de cambiar nuestro 
estilo de vida por razones ecológicas. El capítulo quinto de 
la “Laudato sí” referido a la educación y a la espiritualidad 
ecológica llama a la conversión ecológica. Parece ser que el ser 
humano sólo reacciona cuando se estrella. Es preferible frenar 
antes y a tiempo. Todavía no nos la hemos pegado. 

Francisco Javier Redondo de Paz
 “La creación, en efecto, fue sometida a la vanidad, no es-

pontáneamente, sino por aquel que la sometió, en la esperanza 
de ser liberada de la servidumbre de la corrupción para parti-
cipar en la gloriosa libertad de los hijos de Dios. Pues sabemos 
que la creación entera gime hasta el presente y sufre dolores 
de parto” (Rm 8, 20-22)  Parto indoloro Pero lo que podemos 
escuchar  en este estado crítico es una llamada de socorro, un 
grito de subsistencia.  El deterioro es tal que se está poniendo 
en peligro la supervivencia.

Nivel de reflexión, diálogo celebración , acción.

LOS JÓVENES Y LOS MAYORES

ECOLOGÍA INTEGRAL SOS: EL GRITO DE LA TIERRA

OPINIÓN
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Evangelio: MATEO 13,44-52
En aquel tiempo, dijo Jesús a la gente:
-El reino de los cielos se parece a un tesoro escon-

dido en el campo: el que lo encuentra, lo vuelve a 
esconder y, lleno de alegría, va a vender todo lo que 
tiene y compra el campo. El reino de los cielos se pa-
rece también a un comerciante en perlas finas que, 
al encontrar una de gran valor se va a vender todo 
lo que tiene y la compra. El reino de los cielos se pa-
rece también a la red que echan en el mar y recoge 
toda clase de peces: cuando está llena, la arrastran a 
la orilla, se sientan, y reúnen los buenos en cestos y 
los malos los tiran. Lo mismo sucederá al final de los 
tiempos: saldrán los ángeles, separarán a los malos de 
los buenos y los echarán al horno de fuego. Allí será 
el llanto y el rechinar de dientes. ¿Habéis entendido 
todo esto? Ellos le contestaron:

-Sí. Él les dijo:
-Pues bien, un escriba que se ha hecho discípulo 

del reino de los cielos es como un padre de familia 
que va sacando de su tesoro lo nuevo y lo antiguo.

COMENTARIO DEL EVANGELIO
Del septenario de parábolas del Reino, que nos propone 

Mateo hoy proclamamos la tres últimas:
De estas, las dos primeras para subrayar que el Reino 

es un don, un tesoro, una perla fina. No es algo que noso-
tros nos propongamos conquistar a base de buenas estrate-
gias y mucho esfuerzo.

Más bien es a la inversa, llevados por la alegría del 
preciado descubrimiento, toda tu vida, toda tu actividad 
cambia de sentido y te hace centrarte en lo esencial.

Entonces te desprendes de todo lo que pueda distraerte 
para centrarte en el tesoro.

Pero, ¿en qué consiste ese tesoro, el Reino?
Es la persona de Jesús, que nos manifiesta el amor de 

Dios Padre, a través de su vida, de sus obras, de su mensa-
je. Dios es amor que se nos comunica y que nos hace hijos 
y hermanos.

Ese amor de Padre, le lleva a preocuparse, prioritaria-
mente por los más pequeños y débiles de la familia. Nece-
sariamente, también a  nosotros, nos ha de guiar el amor 
a todos los hermanos, con opción preferencial por los más 
pobres y necesitados. Esto es el Reino.

La última parábola, la de la red, que se llena de todo 
tipo de peces es paralela a la cuarta parábola, la del trigo 
y  la cizaña, del domingo pasado. Si en las anteriores se 
hablaba del modo de acceder al Reino –es un don, es un 
tesoro que nos ha de entusiasmar, decíamos– , en estas se 
nos habla de dos dimensiones esenciales del Reino.

En el presente, junto a Dios  trabaja también el malig-
no y las armas contra él son, paciencia infinita, misericor-
dia entrañable, como la del Padre.

En el final, el Padre Dios, y solo él, seleccionará el trigo 
y los peces buenos.

Pío Santos Gullón

BUSCADORES DEL REINO: “ENCONTRAR TE-
SOROS”, “HALLAR PERLAS”, “ECHAR LAS RE-
DES EN EL MAR”…, PARA SER DISCÍPULOS DE 
JESÚS.  

Jesús describe sin detallar los “hilos” con los que se 
construye el Reino de los cielos. Hace comparaciones: en-
contrar un tesoro en el campo, una perla de enorme valor o 
echar la redes en el mar. Pero los hallazgos fueron posibles 
por la postura activa de sus descubridores. Y quien lo ha 
descubierto no se puede quedar quieto. El Reino es Jesús: 
“Donde está Cristo, allí está la vida, allí está el Reino” 
(San Ambrosio). Pedimos cada día “Venga a nosotros tu 
Reino”. Un empeño universal que compromete a todos, 
como la red recogiendo toda clase de peces. ¡Es la gracia 
de ser cristiano!

2ª Lectura: 1º REYES 3,5.7-12
En aquellos días, el Señor se apareció allí en sueños a 

Salomón y le dijo: -Pídeme lo que quieras. Respondió Sa-
lomón: -Señor, mi Dios: Tú has hecho rey a tu siervo en 
lugar de David mi padre, pero yo soy un muchacho joven y 
no sé por dónde empezar o terminar. Tu siervo está en me-
dio de tu pueblo, el que tú te elegiste, un pueblo tan nu-
meroso que no se puede contar ni calcular. Concede, pues, 
a tu siervo, un corazón atento para juzgar para juzgar a tu 
pueblo y discernir entre bien y el mal. Pues, cierto, ¿quién 
podrá hacer justicia a este pueblo tuyo tan inmenso? Agra-
dó al Señor esta súplica de Salomón. Entonces le dijo Dios:

-Por haber pedido esto y no una vida larga o riquezas 
para ti, por no haberme pedido la vida de tus enemigos, 
sino inteligencia para atender a la justicia, yo obraré según 
tu palabra: te concedo, pues, un corazón sabio e inteligen-
te, como no ha habido antes de ti ni surgirá otro igual 
después de ti. 

Salmo Responsorial 118,57 y 72.76-77. 127-
128.129-130

2ª Lectura: ROMANOS 8,28-30

Hermanos: Sabemos que a los que aman a Dios todo les 
sirve para el bien; a los cuales ha llamado conforme a su 
designio. Porque a los que había conocido de antemano los 
predestinó a reproducir la imagen de su Hijo, para que él 
fuera el primogénito entre muchos hermanos. A los que 
predestinó, los llamó; a los que llamó, los justificó; a los 
que justificó, los glorificó.

Ricardo Fuertes

XXX -VII-MMXXIIIHOY ES DOMINGO • TIEMPO ORDINARIO 17º-A
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ITINERARIOS CATECUMENALES 
PARA LA VIDA MATRIMONIAL

Este documento es una iniciati-
va del Año “Familia Amoris laetitia” 
(2021-2022) y responde al deseo del 
Santo Padre de ofrecer nuevos itinera-
rios para la preparación al sacramento 
del matrimonio. El Dicasterio para los 
Laicos, la Familia y la Vida ha prepa-

rado, con este fin, un documento que ofrece a los pastores, 
a los cónyuges y a todos los que trabajan en la pastoral 
familiar, una visión y una metodología renovadas de la 
preparación al sacramento del matrimonio y a toda la vida 
matrimonial, en todas las etapas del camino sacramental: 
los tiempos de preparación al matrimonio, su celebración 
y los años posteriores, especialmente cuando los cónyuges 
pueden estar atravesando crisis y momentos de desánimo. 
(ED. BAC)

Rosi Gutiérrez.

Templum libri

En la provincia de Zamora, en la comarca de Vidriales, en una fértil llanura y con el fondo de unas colinas pobladas en 
encinas, está Tardemézar.  Al entrar al pueblo, lo primero que se ve es la antigua iglesia de Santa Marina, ahora convertida 
en cementerio. La antigua ermita es ahora el templo parroquial. Su patrón en San Martín. Pero la devoción a Santa Marina 
permanece y se celebra su fiesta.

Tardemezar

NOMBRAMIENTOS
23 de junio

HNO. FEDERICO ANDRÉS CARPINTERO LOZANO

F.M.S.: miembro del VI Consejo Pastoral Diocesano, como 
miembro nato por ser presidente de CONFER Diocesana.

13 de julio
RVDO. D. JOSÉ ANTONIO CRESPO FRANCO

Es nombrado Administrador Parroquial de Baños, Carracedo, 
Castromao, Corexido, Corzos, Paradela do Bolo (Xorxais), 
Pradolongo, Santa Cristina y Vilaboa.

17 de julio
RVDO. D. JOSÉ FERNÁNDEZ DE ABAJO

Es nombrado Administrador Parroquial de Chandoiro y 
Outardepregos.

Tardemezar


